



Karlsruhe-Durlach
Pfnztalstraße 2,
ehem. Gasthaus „Zur Blume“
erbaut kurz vor 1800

Aufn. um 1910
Bildarchiv StAfd Karlsruhe

Restaurierung zweier spätbarocker Häuser in Karlsruhe-Durlach

Von Hans Huth, Karlsruhe

Am Hengstplatz in Karlsruhe-Durlach steht eines der eindrucksvollsten Privathäuser der Stadt aus der Zeit vor 1800: das ehemalige Gasthaus „Zur Blume“. Das Erbauungsjahr des stattlichen zweigeschossigen Hauses mit elf Achsen zur Blumenstraße ist nicht genau bekannt. Die Girlanden an den Fenster-

brüstungen des Obergeschosses deuten auf eine Entstehung in den Jahren vor der Wende vom 18. zum 19. Jahrhundert. Auch über den Erdgeschoßfenstern sind mit Blättern gefüllte Zierleisten unter den Verdachungen angebracht. Lisenen teilen die Fensterachsen voneinander. Zur Pfnztalstraße sind nur fünf Achsen ohne Wandgliederung massiv errichtet. Die anschließenden fünf Achsen wurden in Fachwerkkonstruktion erbaut und verputzt.

Das Gebäude war innen und außen sehr heruntergekommen. Erst nach einem Besitzerwechsel konnte eine Renovierung im Jahre 1966 durchgeführt werden. Durch das Verständnis des Eigentümers E. Müller und der Architekten Wagner und Ruff, Karlsruhe, für die Anliegen der Denkmalpflege gelang es, das Äußere des Baues stilgemäß herzurichten. Besonders wichtig war es, das Dach in den alten Umrissen wiederherzustellen und eine Fensteraufteilung zu finden, die dem Gebäude den richtigen Maßstab gibt. Die architektonische Gliederung wurde beibehalten bis auf das an der Pfnztalstraße nachträglich angebrachte Stockwerkgesims. Der bereits vorhandene Filmtheaterzugang wurde so umgestaltet, daß er sich besser in die Fassade einfügt. Die Reklameschriften wurden zurückhaltend gestaltet, insbesondere konnte an der Hauptchauseite zur Blumenstraße eine Beschränkung auf das unbedingt Erforderliche erreicht werden. Im Innern des Hauses waren keine denkmalpflegerischen Belange zu beachten.

Südlich des Chores der Durlacher evangelischen Stadtkirche liegt an der Ecke Amtshausstraße das Haus Am Zwinger 1. Schon vor über zehn Jahren war es der Denkmalpflege gelun-



Karlsruhe-Durlach
Pfnztalstraße 2,
ehem. Gasthaus
„Zur Blume“

oben
Wirtsschild

Aufn. Schellenberg,
Karlsruhe 1933

unten
Das Gebäude
nach der Restaurierung
1966

Aufn. M. Herz
Bildarchiv StAfd
Karlsruhe



Karlsruhe-Durlach. Am Zwinger 1

rechts vor der Restaurierung
März 1966

links nach der Restaurierung
Oktober 1966

Aufnahmen Bildarchiv StAfD Karlsruhe



gen, die Außentreppe zu erhalten, die ein wesentlicher Bestandteil des spätbarocken Wohnhauses ist. Zur Amtshausstraße sind sechs Achsen gerichtet. In der anderen Fassade wurde das Portal, wie die Fenster mit Ohrenumrahmung, und die mit Rundbogen geschlossene Hofeinfahrt angeordnet. Die Fenster wurden im Obergeschoß entsprechend weiter auseinander gerückt. Im Gegensatz zu dem massiv erbauten Erdgeschoß ist das Obergeschoß aus Fachwerk konstruiert, das verputzt ist. Über dem Stockwerkgesims sind die Putzflächen durch erhabene Putzspiegel gegliedert. Auch bei diesem Haus ist eine Fensteraufteilung durch Mittelpfosten und Quersprossen nicht wegzudenken. Ohne diese Aufteilung wäre der Gesamtcharakter des Hauses empfindlich beeinträchtigt. Nach den Instandsetzungsarbeiten des Jahres 1966 ist eine Vereinheitlichung der Obergeschoßfenster noch wünschenswert.